

Precios de suscripcion Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 10.º

Mahon, lunes, 24 Noviembre de 1890.

N.º 2.814

Pandæmonium

Conservadores que no conservan, revolucionarios que no ejercen, demócratas que aguardan á que la reaccion, á cambio de sus servicios, los constituya en partido, grupos sueltos que vagan al acaso sin rumbo y sin programa, un gobierno encargado de arraigar en el país los principios de sus adversarios y un partido liberal condenado á disputar el poder á quien dice sustentar sus propios principios, ¿no se diría un verdadero pandæmonium? Desde que el mundo es mundo acaso no se ha presenciado jamás tamaña subversion de ideas. Diríase un trasunto de la torre de Babel. Las palabras han perdido su sentido: ya no es posible entenderse. El ser conservador no significa el defender lo existente, ni el ser revolucionario el procurar la revolucion, ni el ser republicano el defender la república, ni el llamarse demócrata combatir á la reaccion, ni el ser político mantener principios. Cánovas es ya socialista y Castelar burgués. Con el radicalismo de Romero contrasta el doctrinarismo de Martos. Pidal sustenta el régimen parlamentario atacado por Zorrilla. El sofisma y la retórica han consumado su obra. La gente política ha perdido la brújula del mundo moral. El bien y el mal, la verdad y el error, lo justo y lo injusto se confunden en los abigarrados disfraces de esta licenciosa mascarada.

Los hombres bien sentidos se sorprenden en medio de esta confusa bacanal, echando de menos la feroz intransigencia de nuestros padres. Aquella lucha inhumana que en más de una ocasión semejó guerra de caníbales, era al menos una lucha de principios. Cada cual ostentaba en ella una representación indefinida. Los hombres servían á las ideas y no á la inversa. La devoción desinteresada, la lealtad, la fe, el heroísmo, la abnegación, alternaban con la intolerancia, el fanatismo y las pasiones. La inconsecuencia, la defección, la cobardía, tenían como sancion el desprecio. Hubiera una mayor cultura templado las exageraciones y dulcificado la rudeza de las costumbres y la contienda política habría llegado á ser la lucha viril en que se depuran las convicciones y se templan las energías de un pueblo libre.

No ha sido así. A vueltas de casi un siglo de régimen parlamentario, hemos sumidos en el caos. Si la gobernacion del Estado hubiese caído en manos de los sofistas antiguos que hacian profesión de defender por precio y alternativamente el pro y el contra, no habrían sido mayores la confusion y el desconcierto. Semejante alteracion de los dictados del sentido comun no puede radicar solo en la inteligencia. Su primera fuente está en perversiones de la voluntad. No cabe llegar sin pecado á tanto absurdo. Y el pecado capital, la raíz viva de toda esta perturbacion, no es otra que la ambicion, la soberbia, la codicia, el ansia loca de dominacion, que hace apetecible el medio y despreciable el fin, y convierte la contienda por el derecho en pugna interesada y

egoista por la posesion del poder.

Donde el poder es lo esencial y el derecho lo accesorio é indiferente, ¿qué importan las ideas? Un partido conservador hará renuncia de una vez de todos sus principios, consumará una defeccion en masa, se comprometerá solemnemente á aplicar aquellas instituciones políticas que ha combatido siempre por funestas, perturbadoras y antisociales, si tanto es preciso para subir al dorado alcázar y expulsar de él al adversario. Agotado su programa, un partido liberal seguirá subsistiendo, cuerpo sin alma, materia sin fuerza, cadáver que se sobrevive á sí mismo, y se afanará y luchará por la victoria, semejante á aquel guerrero de que nos habla Ariosto, que, en el calor del combate, siguió peleando, sin aperebirse, mucho tiempo despues de muerto. Habrá demócratas que pidan á Silvela una representación que no pudieran nunca recabar del país. Habrá revolucionarios que pacten con los conservadores, haciendo del pesimismo suprema habilidad. Habrá republicanos que condenen la república. Habrá políticos que vaguen por el mundo haciendo tantas profesiones de fe como discursos y mudando de programas como de camisas.

La defensa del derecho puede inspirar pasion, entusiasmo, ardor, fanatismo, no descreimiento, escepticismo, procacidad, defeccion, desprecio de las ideas y cínica indiferencia de la opinion agena. La vida política es hoy un espectáculo corruptor de todas las obscenidades. Vuelva la opinion por sí si no quiere perderse. Tenga un arranque viril. Demuestre al mundo que la corrupcion reinante es afeccion externa y pegadiza, no enfermedad constitucional que arranca de las entrañas mismas del cuerpo social entero. Si así no lo hace, España perecerá en breve, no con la muerte noble del mártir ó con la heroica del valiente, sino con la de quien es por sus propios excesos víctima de vergonzosa dolencia. Y sobre el féretro de ese cadáver, ya en vida putrefacto, se ostentarán ¡oh insignes retóricos! los monumentos de vuestra oratoria, á modo de flores de trapo arrojadas sobre la mortaja de una cortesana.

ALFREDO CALDERON.

(El Mercantil Valenciano.)

Los domingos

EL POETA DE LOS ESTUDIANTES

La Universidad, en los tiempos inolvidables en que se sentaban en los duros pero honrados bancos de las aulas de que hablaba Camús los que hoy peinan ya canas, tenían un ídolo en quien adoraba, eternamente ensalzado en los efervescientes é impetuosos ateneos y academias que se formaban en cada banco de la galería poco antes de entrar en cátedra: este ídolo era Zorrilla. Leer al sol, en lo más hondo del Retiro, en el trozo entonces arisco y selvático que miraba á la estacion del Mediodía, leer á gritos, á los pájaros y á las mariposas en las primeras horas de las tardes de primavera. *Traidor, inconfeso y mártir ó Margarita la*

tornera, y luego, al crepúsculo, con el alma llena de estrofas caer en el palacio del Congreso y en fuerza de paciencia pescar un rinconcito en la caldeada tribuna pública, constituían la ilusion suprema de un día de novillos, pasado todo él con las alas tendidas sin oír la voz cansada del bueno de Salazar ó del pobre de D. Vicente como por antonomasia se le llamaba.

Toda aquella generacion se ha estremecido al saber la enfermedad de Zorrilla, experimentando algo más que el espanto de perder el vate nacional, que el dolor de quedarse sin una gloria patria, sintiendo una pena íntima, profunda, uno de estos abatimientos que traen aparejadas las desgracias propias. Zorrilla es para esa generacion, no el poeta por excelencia, sino su poeta, el suyo, el de los sueños de veinte años, el del abril de la vida, el que les enseñó á adorar lo árabe y á venerar lo gótico, el que les hizo amigos de todos los capitanes flamencos, tapadas y libertinos habidos y por haber, de todas las enamoradas doncellas de manto largo y de todos los galanes de toledana tizona, de todas esas leyendas que se llevan por delante la adolescente fantasía seduciéndola con su mirada de mujer; el que les inculcó el primer deseo de ver la Alhambra con sus orientales y les arrancó el primer pensamiento augusto con sus tradiciones de Toledo...

Todos esos son: los que invaden el portal de la casa de Zorrilla, ávidos de enterarse de su estado; los que nunca han pasado de los veinte años para él; los que se le aprendieron de memoria en sus grandes días de novillos. Junto á ellos, contrastando con su madurez, con sus cabellos grises, con su aspecto grave de abogado, con sus gafas de médico, se agrupan en torno del veladorcito que sustenta el parte de la enfermedad otros jóvenes imberbes, de rostro de niño, de cuerpo naciente y espigado. Son los estudiantes de hoy, que tambien idolatran á Zorrilla como los de ayer, que tambien se le saben verso por verso, que tambien se le han aprendido sin punto ni coma en sus tardes de novillada por el Retiro... Y es que la generacion nueva ha recogido de la que llega al presente á su plenitud ese cariño idólatra por Zorrilla que vivirá eternamente en el corazon de los estudiantes mientras exista la Universidad.

El vaso de leche

Los enfermos, los convalecientes, los ancianos, los niños, todos esos seres que sostienen su mísera vida gracias á las pródigas ubres de la vaca están de pésame; su desdicha es horrible; el vaso de leche recién ordeñada, espumosa, caliente, en el que buscaban la salud con el ansia del que se siente morir es precisamente el que introduce en su organismo con refinada vileza los gérmenes de la tuberculosis implacable. La vaca de leche debiera declararse sagrada en todas las grandes poblaciones; su blanco jugo es el defensor eterno de esos miles de pulmones corroídos por la anemia, de esos centenares de desahuciados por la medicina que acogen el medio cuartillo de leche que llega á su boca con el alma llena de una suprema esperanza de salvacion. Madrid vivía esclavo de su vaso de leche, viendo en la vaca el amigo fiel que no nos abandona jamás, que nunca nos niega su proteccion, cuando he aquí que la ciencia se encara bruscamente con nosotros y nos señala el manso cuadrúpedo como causa de muchos males de los que nos afligen.

Madrid es una de las capitales más castigadas por la tisis; este terrible desarrollo de la que un tiempo fué interesante enfermedad lo debe nuestra poblacion á su vaso de leche; la vaca carece aquí de cuantas condiciones necesita para criarse sana y vigorosa; no tiene apenas pastos; disfruta poco del aire libre; habita estrechos establos, ahogados, sin ventilacion, hundidos entre casas en el centro de la ciudad, sin otras luces á veces que las cansadas que les presta el despacho. Semejante ambiente de cueva, aspirado de continuo por la pobre res condenada á eterna quietud, concluye por inculcarle el tubérculo que la mata y que ella trasmite inocentemente por sus generosas ubres á toda la poblacion. Urge, pues, arrancar á la vaca del augurio donde vive, sacarla á los alrededores, volverle, á ser posible, á sus prados para que el vaso de leche que toma Madrid no le robe sus fuerzas en vez de servirle de tónico reparador.

La hija de la Zarzuela

Días pasados fué enterrada una pobre niña á quien se conocía en el mundo teatral por la hija de la Zarzuela; su historia es toda una novela; el hecho ocurrió hará cerca de dos años. La pobre criatura nació de una falta, y su madre quiso borrar la falta con un delito; esa es la lógica del crimen; una vez dentro del pantano no hay medio de huir; los piés se hundien en el cieno y se hundien con mayor aplomamiento cuanto más se hincan los talones para saltar; pero la Providencia velaba por la pobre criatura y la hizo vivir contra el horrible deseo de la que mal de su grado la llevó en las entrañas; el lance aconteció en la habitacion de un empleado de la Zarzuela; la criada dió á luz una niña, y queriendo ocultar su deshonra arrojó á la infeliz recién nacida por el tubo de un retrete. ¡Cómo amaría esta mujer con tales negruras de sima en el alma!... ¡De qué resentimientos con la humanidad se vengará la naturaleza creando esos seres huecos que llevan las nieves perpétuas en el corazon!...

Pero la niña fué oída; sus gemidos encontraron eco y se la sacó del cañon del retrete sana y salva; su desdicha era inmensa; su desgracia era más cruel que la de no tener madre, pues la tenía y no cobijaba con sus alas su niñez... ¡Ah!... Allí estaba la compañía, allí estaban los cómicos, gente brava y alegre, algo bohemía, sin una peseta, pero con un corazon enorme... En cuanto los actores se enteraron del lance clamaron á una voz: ¡esa niña es nuestra! ¡es hija del teatro! y con efecto el empresario Sr. Noguera la adoptó en nombre de todos, la simpática Lucía Pastor le sirvió de madrina y el bautizo del pobre ángel se celebró por la compañía con una espléndida cena en la que reinó el alborozo que producen las buenas acciones. La niña no se logró, sin embargo, á pesar del cariño con que fué atendida, y la Zarzuela se ha quedado sin aquella hija que le deparó la casualidad.

Las cigarreras

Cuando aquella mañanita la pobre pitillera, encendida como una rosa nueva por el lavoteo del rostro, se rizaba el flequillo á la primera luz del día ante la desportillada luna colgada de un clavito debajo de la ventana, no podía sospecharse que la Fabrica estaba ardiendo; todas dejaron el trabajo la víspera sin novedad, y unas, las casadas, solas, sin detenerse, pensando en sus chicos, y otras, las jóvenes, las solteras acompaña-

das de su cajista ó de su aprendiz de carpintero, se recogieron en su guardilla en busca de la humilde cena, contentas y felices; ninguna sombra nublabá su vida; cierto que corrían malos tiempos, que andaba eso de la viruela, y que no contaban para una enfermedad más que con el día y la noche, pero ¡bah! mientras Dios les diera salud y tuvieran sus manos libres; ¡quién se apuraba!... Al ir, como de costumbre, al taller se hallaron con el incendio, encontráronse con que la desgracia, burlándose de sus manos y de su salud, les quitaba bruscamente el pan.

La Fabrica de Tabacos venía á ser la providencia de los barrios pobres, por la circunstancia de estar encargada de la obra la mujer; rara era la casa de allá abajo que no tenía en el taller una muchacha; en cuanto la chiquilla cumplía los catorce años, con la maestra, á hacer pitillos, á ganarse su jornalito humilde; los claveles que la mocita se ponía el verano en el pecho se los ganaba con sus dedos, el pañuelo mascota, los zapatos de pompon, todo su ajuar de domingo se lo debía á sí propia. Muchas sostenían su hogar; la cajetilla que se liaban significaba el sustento del padre impedido, de la viejecita paralítica, de los hermanitos desamparados... Cinco ó seis mil cigarreras quedaron paradas con la catástrofe; de pronto, cuando arrecia el frío, al entrar en el invierno, al empezar las noches eternas, la miseria ha llamado á las puertas de su cuchitril indefenso y sin lumbre. ¡Gracias á que Madrid ha respondido á su desgracia tendiéndoles una mano piadosa y cobijándolas bajo su protección!...

ALFONSO PEREZ NIEVA.

(El Globo.)

Los encajonados de París

Créese saber lo cierto sobre la extraña aventura de los dos jóvenes llegados dentro de una caja en la mañana del sábado á la estación de Orleans.

El viaje llevado á cabo por la muchacha Flora Anglora y su prometido Luis Erres aparece simplemente como el resultado de una apuesta entre un comerciante francés, monsieur Lagrange, negociante en productos químicos, y habitante en Batignolles, rue Lacroix, 17, y un comerciante de Barcelona.

Segun relato de Mr. Lagrange, véanse las circunstancias en que fué resuelto el viaje de entrambos jóvenes á París.

M. Lagrange, hallándose en Barcelona por razón de su negocio, paseábase una noche por la ciudad cuando halló un joven y una muchacha sentados en un banco y llorando. Hizo que su intérprete les preguntara la causa de su pesar. Los jóvenes contaron que sus padres no querían consentir en su matrimonio y que, arrastrados por la desesperacion, estaban decididos á suicidarse.

M. Lagrange concibió entonces la idea, algo singular, de proponerles un viaje á París, con la condicion de que consistieran en viajar como mercancías, es decir, en una caja.

Luis Erres y Flora Anglora aceptaron, y siguiendo el deseo de los amantes, resolvióse su casamiento á su llegada á París.

Vuelto á su hotel, M. Lagrange comunicó á los presentes su original proyecto, y como quiera que alguno dudara de la posibilidad de que dos seres humanos viajaran encerrados en una caja, el francés apostó 5.000 francos á que su propósito se realizaba. Acordóse que los jóvenes no salieran de su caja durante todo el trayecto, sin cuya circunstancia M. Lagrange perdería la apuesta.

Al siguiente día éste se presentaba en una cerrajería de la plaza del Rey y ordenaba la construcción de la caja de que ya dimos noticia á nuestros lectores, por la suma de 67 francos.

La caja fué trasladada á la estación de

Barcelona y el 4 de Noviembre, Luis Erres y Flora Anglora fueron aquí embalados, en presencia de numerosas personas. El bulto fué facturado á la una de la tarde, con los billetes de M. Lagrange y su intérprete, quienes debían acompañarlo hasta París. Pagóse por él un exceso de veinte francos.

(En Cerbere, estación fronteriza, los empleados en la aduana examinaron el contenido de la caja é hicieron constar que ¡estaba vacía! M. Lagrange pretende que los viajeros no abandonaron la caja desde Barcelona hasta Orleans.

Sea como quiera, la amante salió á la calle en Orleans, donde pernoctó del 7 al 8, en casa de un amigo que M. Lagrange no quiere nombrar. Vueltos los amantes á su aposento, partió el bulto en el tren que sale de los Aubrays á las 5,50, llegando á París á las 10,45. M. Lagrange afirma que pagó en Aubrays otro exceso de equipaje ascendiendo á catorce francos.

Falta saber si Luis Erres y Flora Anglora efectuaron de verdad en la caja el trayecto entre Cerbere y Orleans-les Aubrays. Aunque así lo pretende M. Lagrange, no por esto deja de haber perdido la apuesta, ya que estaba convenido que entrambos jóvenes no saldrían de la caja hasta París.

El intérprete M. León Plasserot, ha confirmado las declaraciones de M. Lagrange.

Erres y Anglora continúan en el depósito. La prefectura de policía ha realizado para con la embajada española gestiones para que vuelvan á su patria esos novios de opereta.

Conviene también hacer constar que, para semejarle aventura, M. Lagrange ha tomado el falso nombre de Dupuy.

A última hora hemos venido en conocimiento de que á Mrs. Lagrange y Plasserot se les ha decretado el procesamiento y la prisión provisional, por delito de estafa á la compañía de Orleans.

MAHON

Tales son las ínfulas del nuevo Delegado de vigilancia de Mahon señor Barón de Beaimuslem, tales son las facultades de que al parecer se cree revestido, llegando al extremo de constituirse en los pueblos del interior y llamar á su presencia á Alcaldes y Regidores, que creemos del caso hacer públicas para conocimiento de todas las disposiciones legales que determinan las facultades que le competen.

Por Real orden de 27 de noviembre de 1889 se declaró, á consulta del Gobernador de las Baleares, que los Delegados de Vigilancia tienen las mismas facultades que se confirieron á los Inspectores de Distrito por el Reglamento de 18 Octubre de 1887.

Copiamos á continuación los artículos 1.º, 2.º y 3.º del citado Reglamento, que determinan el objeto y alcance de los cuerpos de Policía gubernativa:

Art. 1.º La Policía gubernativa, en sus dos Secciones de Seguridad y de Vigilancia, tienen por objeto mantener el orden público y garantizar la libertad, la propiedad y la seguridad individual.

Art. 2.º Corresponde á la primera: velar por el sostenimiento del orden público y por la observación de las leyes y de los reglamentos relacionados con su instituto; prevenir los delitos, los accidentes y los siniestros; prestar auxilio á las víctimas de los unos y de los otros; garantizar la seguridad personal y el respeto de las propiedades; mantener el orden y la libertad de la circulación en la vía pública, así como también en las reuniones al aire libre, en los espectáculos y en los establecimientos igualmente públicos, y prestar auxilio á las autoridades y personas que los reclamen, para evitar un mal, impedir un delito ó aprehender á un delincuente.

Art. 3.º Compete á la segunda: ave-

riguar los delitos públicos y practicar las diligencias necesarias para comprobarlos y descubrir á los delincuentes; recoger los efectos y adquirir las pruebas de aquéllos, poniendo unos y otros á disposición de la autoridad judicial; practicar las mismas diligencias con respecto á los hechos que sólo pueden perseguirse, si al efecto fuesen requeridos, hacer las investigaciones judiciales, cumplir los servicios que se les encomienden y se refieren á su instituto, por los funcionarios fiscal y judicial y demás autoridades competentes, y por último, formar el padrón de vigilancia y llevar los registros determinados en este reglamento.

Los artículos 128 al 137 del mencionado Reglamento fijan las atribuciones y deberes de los Inspectores de distrito, ó sean las que tiene el Sr. Barón de Beaimuslem, las cuales entran todas, en el círculo de las simples funciones de policía determinadas en los tres primeros artículos que dejamos transcritos; por lo cual creemos innecesario copiarlos. Baste decir que por el art. 129 deben los Inspectores desempeñar los servicios de vigilancia dentro de sus respectivos distritos; por el 131 vienen obligados á prestar los auxilios que los reclamen las Autoridades, los agentes de estas y los particulares, y por los artículos siguientes se les encomienda la persecucion de los delitos, la vigilancia de las personas de malos antecedentes, de los cafés, tabernas, casas de juegos, y casas de prostitutas.

El Sr. Barón de Beaimuslem es pues, segun las disposiciones legales vigentes, un mero funcionario de policía dentro de su distrito ó sea en el distrito de Mahon, no es Autoridad, y no tiene facultad alguna de inmiscuirse en asuntos municipales.

A cada cual lo suyo, y al Sr. Barón lo que le corresponde.

Una comisión compuesta de nuestros amigos los Sres. Taltavull, Rodríguez, Pons, Ballester, y el director de este periódico, acompañando al diputado provincial Sr. Morillo, se trasladó en la tarde de ayer al pueblo de Alayor, á continuar la propaganda emprendida con motivo de las próximas elecciones de diputados provinciales.

Al llegar el coche en que iba la comisión á la Plaza Nueva de aquel pueblo se vió al instante rodeado de numerosísimos amigos que les acompañaron á la «Tertulia Democrática Alayorense» cuyo espacioso salón no pudo contener el inmenso número de liberales que en el mismo querían penetrar. No bajarían de cuatrocientos cincuenta los congregados cuando la junta del casino con la comisión, tomaron asiento en los puestos que se les tenía reservados en el escenario.

Levantóse el Sr. Taltavull y con la elocuencia y la fogosidad que le son propias ensalzó como se merece el espíritu levantado del cuerpo electoral alayorense; puso de relieve los adelantos que en poco tiempo ha realizado aquella población; hizo una brillante apología del sufragio universal y terminó expresando en período elocuente, la absoluta confianza que tenía de que el partido liberal de Alayor no desmentiría en esta ocasión su gloriosa historia.

Siguió en el uso de la palabra el señor Rodríguez, quien después de ocuparse con lucidez de detalles de la cuestión del calzado de Cuba y de las harinas de los Estados Unidos, recordó á los alayorenses que al partido liberal se debía la apertura de la Sociedad en que se celebraba aquel acto, así como el haberse sustituido la odiosa contribucion de consumos por el reparto; que siempre habían tenido á su lado á los liberales mahoneses y que por consiguiente estaba convencido que la mayoría de votos que se encontraría en Alayor, sería liberal. Dijo que no comprendía como los conservadores se atrevían á pedir un voto cuando habían hecho todo lo posible para quitárnoslo á todos, como nos lo quitarán mañana si pueden, y terminó dirigiendo

acertadísimas censuras al partido conservador.

Tanto el Sr. Taltavull como el Sr. Rodríguez, fueron interrumpidos á cada instante por los aplausos y bravos de la concurrencia que al final de cada discurso tributó una verdadera ovación á los oradores.

Después del discurso del Sr. Rodríguez el Sr. Taltavull pronunció breves palabras dando por terminada la reunion que se disolvió en medio de vivas á la libertad y al sufragio.

Un detalle. Poco antes de terminar su discurso el Sr. Taltavull se presentaron en el salón, ocupando el palco destinado á la presidencia los Sres. Alcalde de Alayor y Delegado del Gobierno de esta ciudad con otros caballeros particulares que no pudimos conocer á causa de la distancia. No comprendimos la presencia en tal sitio de los citados Alcalde y Delegado tanto más cuanto ya podían presumir la saliva que estaban expuestos á tragarse.

Nuestro particular amigo D. Antonio Parpal y Ballester, llora la pérdida de su única hija la bellísima Srta. D.ª Francisca Parpal y Esteva, fallecida en la noche del sábado á la temprana edad de 17 años, dando la coincidencia de que en el mes de Noviembre de 1886 y á la misma edad había fallecido la hija mayor del citado Sr. Parpal.

Reciban tanto él como su apreciable familia nuestro pésame más sentido.

Al pasar ayer por la calle de las Morenas nos sorprendió ver frente al número 47 una concurrencia que invadía casi por completo la calle dificultando la circulación. Procuramos averiguar lo que motivaba aquella aglomeracion de gente, y se nos dijo que en la casa en cuestion existía una joven de unos 18 años, postrada en cama, que hablaba con la Virgen, que predecía su muerte y su resurreccion á las tres horas y otras tonterías semejantes que corrían de boca en boca y que eran la risa y la burla de los circunstantes. Se nos dijo también que algunos señores sacerdotes habían visitado á la citada joven y como de todo esto pudiera resultar una farsa indigna de una ciudad culta como la de Mahon escitamos á las autoridades á que tomen cartas en el asunto y si la protagonista de esta comedia, cuya familia no está muy desahogada, está realmente enferma, mándesela un médico y si es una farsante dése parte al juez.

Ha fallecido en Villacárlos D.ª María Rexart y Ribot á la edad de 70 años, tía política de nuestro querido amigo y correligionario D. Ramón N. Pons.

Enviamos á su familia nuestro más profundo pésame.

A causa del fuerte temporal reinante tuvo que suspender ayer su salida el vapor correo *Nuevo Mahonés*, habiendo salido hoy á hora de itinerario.

Después de calmado el recio Norte que ayer reinaba hoy ha amanecido un día completamente tranquilo y sereno; un verdadero día primaveral.

Recreo y Consey.—«Marina» y «¡Viva mi niña!» son las obras puestas en escena el sábado y domingo último en ambas sociedades, cuyas producciones fueron desempeñadas por la compañía de un modo inmejorable.

La señora Guinda, muy bien en su papel de «Marina» á pesar de no ser obra adecuada á su carácter. Etenor señor Bergadá cantó su parte como pocas veces hemos oído en nuestros teatros, de muchísimos años á esta parte. En toda la obra estuvo á gran altura, sobresaliendo en el terceto del segundo acto que dijo de una manera acabadísima. Aconsejamos al Sr. Bergadá que siga adelante por el camino empezado y le predecimos que será uno de nuestros primeros tenores de zarzuela. El señor

Guardia hizo un Roque de primera; con su grageo y desenvoltura en el papel hizo las delicias del público toda la noche. El Sr. Segalá estuvo acertadísimo en su papel de Pascual, como acostumbra en todas las obras que toma parte.

Cuanto se diga del desempeño de «¡Viva mi niña!» resulta deficiente. Harto lo ha demostrado el público con los muchísimos aplausos que ha tributado á todos los artistas que en ella toman parte, especialmente á la Sra. Guinda y al Sr. Guardá.

Debemos tributar un aplauso al señor Director de la compañía, por el buen acierto que ha tenido en la formación, pues con una primera tiple regular (como creemos está ya en ajuste) no dudamos reunirá un conjunto como pocas veces se habrá oído en nuestros casinos.

El próximo domingo se pondrá en escena en el casino El Recreo la preciosa zarzuela en dos actos «El postillon de la Rioja», obra en que raya á gran altura el tenor Sr. Bergadá, habiendo en dicha funcion un intermedio de «Baile francés», por las primeras bailarinas señoras Ponce de Segalá y Guinda. Finalizará la funcion con el divertido juguete cómico lírico «Dos Canarios de café».

Atendida la buena eleccion de funcion no dudamos habrá un lleno en el casino El Recreo.

El vapor «Ciudad de Ciudadela» fundeado en este puerto á las 9 de la mañana procedente de Barcelona, conduce la siguiente carga:

20 fardos bacalao, 10 sacos harina, 18 bocoyes vino, 2 cajas galletas, 6 bultos mármol, 1 caja pieles y 43 bultos varios.

Los pasajeros son; D. Juan Cuffi, José Rotger, Julio Mora, Jaime Vergada, Francisco Pujol, Juana Campins, Teresa Pujol, Lino Singlá, José Badia, Juana Menendez, Teresita Salort, Magdalena Allés, Adolfo Brajons.—Total 13.

De día, en día, se ven más concurridos los salones del casino El Isleño. Ayer se puso en escena la preciosa zarzuela «La dama de las camelias», la cual obtuvo una buena interpretación, haciéndose aplaudir los artistas que tomaron parte en ella. Para el próximo domingo se anunció la bonita zarzuela «Mam'zell Nitouche».

Hemos recibido el número 22 de «La enseñanza racional», revista pedagógica que publica en Ciudadela nuestro querido amigo D. Juan Benejam.

Contiene los siguientes trabajos:
Una clase amena.—La gramática por los ejemplos: primer grado; segundo grado; tercer grado.—Ejercicios de redacción.—La naturaleza en presencia de los niños.—Educación religiosa, social y estética.—Descripciones poéticas.

Por la dirección general de Establecimientos Penales, ha sido declarado cesante D. Juan Campins, Jefe interino de la cárcel de Inca habiendo nombrado para sustituirle á D. Antonio Ferrer Llobera.

De «La Almudaina»:

«Segun noticias particulares que tenemos y vemos corroboradas en un periódico, parece que dos de los candidatos propuestos por varios personajes influyentes del partido conservador que no forman parte de la candidatura acordada en la reunion del domingo, mantienen su propósito de presentarse á la lucha amparados por lo que creen ser su derecho, pues los tres candidatos aclamados en el «Círculo Conservador», dicen, no llegan á reunir la mitad de los votos con que cuenta dicha sociedad, que es el partido, y además alentados por los susodichos personajes que suponen tener influencia bastante para vencer en esta eleccion, es casi indudable que seguirán adelante en su designio.»

De la seccion que bajo el título de Di-

mes y Diretes, publica nuestro colega El Globo, de Madrid, copiamos lo siguiente:

«He recibido un bonito volumen de Cantares, debidos á la pluma de una poetisa cuyo nombre era para mí desconocido hasta ahora, y que se llama Eugenia N. Estopa.»

La Srta. Eugenia Estopa es andaluza, vive en Gibraltar, y siente y se expresa con todo el brío, toda la pasión y todo el entusiasmo melancólico de una mujer árabe. ¡Dios la bendiga!

No me pesa, no señor, que la escritora andaluza viva en Gibraltar. Creo mas fácil recobrar el Peñon por la persuasión que de otra manera.

Y si los ingleses oyen cantar á la señorita Estopa

«En la fuente de mis lágrimas empapo la pluma mía,
Por eso son mis cantares amargos como el acíbar.»

no tienen más remedio que reconocer que la tierra que pisan es árabe, y por lo tanto es nuestra, por que allá hacia el Norte no saben quejarse de esa manera.

Conque háganse ustedes con un ejemplar de los Cantares de la señorita Estopa, y verán ustedes lo que es gracia y sentimiento, inspiración y delicado paladar.

Y vengan esos otros volúmenes que usted promete, compañerita del alma.»

El cargamento de cerdos que condujo de Palma á Barcelona el vapor Mallorca en el viaje que emprendió en la tarde del día 18 ascendió á cuatrocientos y pico.

Fueron cómodamente alojados en la cubierta del buque desde la roda del timón hasta la toldilla del bauprés y holgadamente instalados en la bodega los que no cupieron en la crujía, de modo que para hacer menos molesto y más cómodo el pasaje á estos venturosos animalitos, los pasajeros se vieron en la imposibilidad absoluta de salir de los camarotes y todavía en la mayor de pasar de la cámara de primera á la de segunda.

Este vapor, aunque es de la propiedad de la compañía mallorquina la Isleña, fué despachado y cargado ayer por cuenta de la empresa del Lulio y tan abundante fué la carga, que no cabiendo en la estiva todo el que se llevó á bordo tuvo que colocarse una parte muy considerable de él, incluyendo en ésta los cofres y equipajes de los pasajeros, encima de la toldilla central en donde suele colocarse el capitán para mandar las manobras.

El domingo 16 por la noche se reunieron en Palma en el local que ocupa el «Círculo Conservador» los socios del mismo, con objeto de ponerse de acuerdo y terminar la candidatura para diputados provinciales que el partido conservador debe votar en las próximas elecciones.

Después de varias manifestaciones que hicieron algunos de los concurrentes se acordó declarar sin valor alguno las candidaturas hasta el presente circuladas, (las cuales no tenían carácter alguno de colectividad reconocida) y que la candidatura aceptada y proclamada por el partido conservador allí reunido era lo siguiente:

D. Guillermo Moragues.
» Guillermo Nadal.
» Antonio Sbert.

Asistieron á dicha reunion la mayor parte de las personas más visibles del partido, notándose la falta de algunas otras de mucha valía y los acuerdos se tomaron en votación secreta, si bien dos ó tres señores presentes votaron en blanco y los restantes con unanimidad.

En otro lugar publicamos más detalles.

A las diez de la mañana de hoy ha fallecido después de corta y penosa enfermedad la virtuosa señora D.ª Blanca Monjo Vicens, hermana carnal y política de nuestros distinguidos amigos D. Diego

Monjo Vicens, Director del Instituto y D. Pedro Riudaveit y Tudury, Capitán de navío honorario.

El entierro tendrá lugar mañana á las diez y media dándose el duelo por despedido.

Casa mortuoria, San Fernando 13.

BOLSA DE MADRID

22 de Noviembre 4'00 t.

4 por 100 interior contado . . .	74'900
4 por 100 amortizable	88'250
Billétes Hipotecarios de Cuba . . .	102'250

BOLSA DE BARCELONA

22 de Noviembre 4-30 t.

4 por 100 interior	74'420
4 por 100 exterior	75'270
4 por 100 amortizable	87'750
B. H. de Cuba	101'750
Banco Hispano Colonial	54'250
Acciones ferrocarril Francia	47'300
Id. Norte	71'750
Id. Orense	17'300
Id. Almansa	114'750
Obligaciones Francia	00'000
Id Norte	80'500
Id. Orense	00'000
Obligaciones Almansa	74'500
Compañía Trasatlántica	84'500
Cubas nuevas	94'250

Empeños del Casino Mercantil
Interior 30 rs. vn.
paga alcista.

Crónica marítima.

Buques entrados.

Día 24

De Barcelona vapor Ciudad de Ciudadela, cap. D. Juan Amengual, con 17 trip., 13 pas. y efectos.

Buques despachados.

Día 24

Para Porto-Colom goleta Margarita, pat. Juan Abraham, con 5 trip. y lastre.
Para Ciudadela vapor Ciudad de Ciudadela, cap. D. Juan Amengual, con 17 trip., carga y efectos.

Crónica religiosa.

SANTOS DE HOY

Stos. Crisógono mr., Protasio ob., Juan de la Cruz fr., y Stas. Fermina y Flora vgs. y mrs.

SANTOS DE MAÑANA

Stos. Moisés pbro., Gonzalo ob., García ab., y Sta. Catalina vg.—*Abs. gen. en la Merced y Trinidad.*

MISCELANEA

¡La verdad!

Desde que por vez primera
Contemplé tu bella faz
Me tienes, Lola, chiflado
De un modo fenomenal.
Desde aquel día, ni como
Ni bebo ni fumo; ¡bah!
Que mi alimento es tan solo
Pensar en tí y nada más.
¡Si me vieras!.. ¡Ni un fideo!
¡Es una barbaridad
Del modo que me he quedado!
Los amigos siempre están
Preguntándose las causas
Que han podido motivar
En mí esta transformación
De tan poco tiempo acá,
Pero aunque yo no lo ignoro
Lo callo y á nadie más
que á tí voy á revelarlo
Seguro que has de guardar
El secreto, y como buena
Darás alivio á mi mal:
Además de que te adoro
Como te he dicho antes ya,

Hay otra causa que impide
Comer, beber y fumar
Y es, Lola mía adorada
Mi cariño, mi beldad;
que hace ya cuatro semanas
Que no tengo ¡ni un real!

V. LLEÓ.

TEATRO.

Grande y extraordinaria funcion

para el jueves 27 de los corrientes con
GRAN REBAJA DE PRECIOS

Se pondrá en escena la preciosísima zarzuela en cuatro actos titulada

LA DAMA DE LAS CAMELIAS

A las 8 en punto.

La Comisión del Casino Isleño, encargada de las funciones que se den en días laborables y fuera de abono, ha creído á bien dar esta funcion extraordinaria en este Coliseo, á fin de que el público en general pueda disfrutar de un espectáculo agradable y con las siguientes y económicas

Condiciones

1.ª Por cada dos suscripciones de á peseta, se les dará un palco ó seis asientos de parterre con las seis entradas correspondientes.

2.ª Las localidades que se den á los suscritos, serán sorteadas como de costumbre.

3.ª La Comisión reservará una porción de localidades para el público, bajo los siguientes precios, en taquilla.
Un palco platea con 5 entradas, 4 pesetas.

Un id. 1.ª fila con 5 id., 5 id.

Un id. 2.ª id. con 5 id., 3 id.

Un id. 3.ª id. con 5 id., 2 id.

Una butaca con entradas, 1.

Entrada general, 0'50.

Niños y Soldados, 0'25.

4.ª La suscripcion queda ya abierta desde este momento en la Conserjería del Casino Isleño, y quedará cerrada el miércoles á las 10 de la noche.

La Comisión.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 22 5'30 t.

Se han recibido, sin confirmar, noticias sobre el fallecimiento de la Patti.

Ha ocurrido un incendio en Madrid pereciendo abrasada una muchacha.

Los liberales piden se convoquen las Cortes.

El precio del oro argentino es á 305.

Se prepara en Francia un empréstito de setecientos millones de francos.

Madrid 22 6 t.

Ha resultado falsa la noticia de la muerte de Adelina Patti. La célebre diva cantó anoche en el teatro de Cardiff, recibiendo una calurosa ovacion.

El lunes se celebrará consejo de ministros.

Madrid 24 10-15 m.

La «Gaceta» publica un Real decreto mandando que la corte vista de luto por espacio de 24 días, con motivo del fallecimiento de S. M. el rey Guillermo de Holanda.

Se ha desistido de celebrar una manifestacion tumultuosa en Lisboa.

CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS
DE
GOÑALONS, CARRERAS Y COMP. A
SOCIEDAD EN COMANDITA
MAHON.

Asociacion mútua para la redencion a métrico del servicio militar activo

Próximo á efectuarse el sorteo del actual reemplazo, se participa á los mozos concurrentes al mismo, que esta Sociedad ha acordado que la asociacion ó masa se realice este año en la forma siguiente:

1.ª Los asociados deberán aportar antes del día del sorteo la cantidad fija de SETECIENTAS CINCUENTA PESETAS.

2.ª El capital que represente la asociacion ó masa se destinará hasta donde alcance á la redencion de los asociados que sean considerados como soldados.

3.ª Esta Sociedad percibirá de monte mayor el dos por ciento sobre el capital aportado.

4.ª En vista del resultado del sorteo se fijará el tanto por ciento que haya de dejarse como fondo de reserva.

5.ª Los que sean clasificados como soldados no podrán percibir mas cantidad que la de 1.500 ptas. que es el tipo de redencion en la Península, y caso de que hubiese sobrante se repartirá éste entre los excedentes de cupo.

6.ª Los Estatutos por que se rige la Asociacion mútua, se entenderán en suspenso para el presente reemplazo, en todos los artículos que no esten en armonia con las bases antedichas.

Mahon 15 de Noviembre de 1890.—
GOÑALONS, CARREÑAS Y C.ª

Azúcar dorado habano

En el establecimiento de Matas calle Rosario n.º 5. Véndense por arrobas de 26 libras á 6'50 Ptas. y por kilos á 0'65 id.

Al por mayor, gran descuento

AVISO

Venta de medias y calcetines al por mayor y menor. Despacho en la propia fábrica, calle Infanta n.º 74, de 9 á 12 y de 3 á 5 tarde. Precios reducidos, resultando las hechuras casi de balde. Descuento segun la cantidad que se tome, poniéndose el género á domicilio ó á la parada de los coches del interior de la Isla.

Infanta, 74

Fábrica de medias y calcetines

Vinagre blanco

Se vende en la calle del Bastion n.º 18 á media peseta el litro.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido. Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO

Recomendados por la Real Academia de Medicina DE VIVAS PEREZ Recetados por verdaderas eminencias de España y Ultramar

Adoptados en los hospitales y la marina, porque curan inmediatamente como ningun otro remedio empleado hasta el dia, toda clase de vómitos y diarreas, de los tísicos, de los viejos, de los niños, cólera, tífus, disenterias, vómitos de los niños y de las embarazadas, catarros y úlceras del estómago, piroxis con erupciones fétidas. Ningun remedio alcanzó de los médicos y del público tanto favor por sus buenos resultados, como nuestros

INALTERABLES Y MARAVILLOSOS
SALICILATOS
de bismuto y cerio

que se venden en todas las farmacias de las provincias y pueblos de España, Ultramar y América del Sur.

Cuidado con las falsificaciones ó imitaciones, porque no darán resultado.—Exigir la rúbrica y marca de garantía

PRECIOS:
EN TODA ESPAÑA, CAJA GRANDE, 3'50 PESETAS; PEQUEÑA, 2 PESETAS

DEPÓSITO GENERAL:
En Almería: FARMACIA VIVAS Y PEREZ

quien los remite á todas partes enviando 75 céntimos más para certificado.

POR MAYOR.—Madrid: Melchor Garcia, Sociedad Ibero-Universal y José Hernandez.—Barcelona: Sociedad Farmacéutica, é hijos de J. Vidal y Rivas.—Habana: Lobé y Torralbas, Farmacia y droguería de José Sarrá.—Puerto-Rico: Fidel Guillemety.—Mayagüez: Guillermo Mulet.

AL POR MENOR

EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS DE ESPAÑA Y ULTRAMAR

Para vender Están las casas de la calle Cos de Gracia núms. 83, 85, 87, 89, 91 y 93, sueltas ó en conjunto. Informes, su dueño, Cos 83.

Pérdida Al anochecer del martes 18 se ha extraviado una galguita que llevaba un collar estrecho de metal blanco con cascabeles: se suplica á la persona en cuyo poder se encuentre, se sirva entregarla en la calle de Isabel II n.º 12, donde se la gratificará.

Para vender Lo está una casa situada en la calle del Campamento n.º 7. Tiene altos y bajos. Para informes dirigirse á la calle de la Plana n.º 44. 6

Escribiente Hay uno, joven, que desea hallar colocacion por las tardes. Informarán en la imprenta de este periódico y en su despacho calle Nueva n.º 25.

Hallazgo Se ha encontrado un manajo de llaves que se entregará al que dé las señas y manifieste ser su dueño. En esta imprenta darán razon.

Sirvienta Se necesita una de 12 á 13 años. Informes en esta imprenta.

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud. Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrifico Saint-Serrault del Doctor Casasa. Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen. Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de pafia y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vejetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

BARATO
DEL
BAZAR CANET
Y PONS

TEMPORADA DE INVIERNO

- Capas desde 40'00 ptas.
- Pardesús desde 25'00 »
- Trajes paño desde 17'50 »
- Trajes algodón á la medida desde 12'50 »
- Pantalones á la medida desde 2'50 »
- Capotes impermeables (pelo de cabra) 20'00 »

Además haremos á la medida toda clase de prendas de vestir de hilo, lana y algodón.

GÉNEROS EN PIEZA

Daremos un corte de pantalon de buen paño por 3 pesetas y además todos los artículos ya conocidos han tenido una gran rebaja que espèramos el público sabrá aprovechar. Tenemos el depósito del

Turron de Ciudadela

premiado en la Exposicion de Barcelona que vendemos á 6 reales los 400 gramos.

CANET Y PONS
PRIETO Y CAULES 50

L' UNION

COMPANÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS y explosiones de gas y de vapor FUNDADA EN 1828

Capital, reservas y primas á cobrar . 75.066.000 ptas. Siniestros pagados desde su fundacion 152.815.000 »

Domicilio social: Paris, Rue de la Banque, 15
SUCURSAL ESPAÑOLA
Paseo Colon y Merced, 20, 22 y 24, principal
BARCELONA

SUBDIRECCION EN MENORCA
D. FRANCISCO ESQUEFA
Castillo, 43

Fées de vida Véndense al precio de cinco céntimos de peseta ejemplar en el despacho de la imprenta de este periódico, calle Nueva núm. 25.